
DECLARATORIA DE QUÓRUM . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

APERTURA DE LA SESIÓN . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ORDEN DEL DÍA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia da la bienvenida y saluda la presencia de los invitados especiales a
la sesión solemne. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONMEMORACIÓN DEL 50 ANIVERSARIO DE LA CREACIÓN DE LA
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

Para referirse al tema, se expresan:

-La diputada Flora Tania Cruz Santos, presidenta de la Comisión de Educación. . 

En representación de la Universidad Autónoma Metropolitana, participa: 

-El doctor José Antonio de los Reyes Heredia, rector de la Universidad Autónoma
Metropolitana.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

3

3

3

3

3

4

Director General de
Crónica y Gaceta Parlamentaria

Gilberto Becerril Olivares

Presidenta

Diputada Marcela Guerra Castillo

Directora del
Diario de los Debates

Eugenia García Gómez

Diario de los Debates
ÓRGANO OFICIAL DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

DEL CONGRESO DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

Segundo Periodo de Sesiones Ordinarias del Tercer Año de Ejercicio

Año  III Ciudad de México, martes 30 de abril de 2024 Sesión  33

SESIÓN SOLEMNE CON MOTIVO DEL 50 ANIVERSARIO DE LA
CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

S U M A R I O



Año III, Segundo Periodo, 30 de abril de 2024 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados2

En representación de su Grupo Parlamentario, intervienen:

-La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Juan Barrientos Maya, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Guadalupe Buenrostro Martínez, del PVEM. . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Cynthia Iliana López Castro, del PRI.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Juan Carlos Romero Hicks, del PAN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Javier Huerta Jurado, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva, dirige un
mensaje a la Asamblea. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

HIMNO NACIONAL . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ACTA DE LA SESIÓN . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CLAUSURA Y CITA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESUMEN DE LOS TRABAJOS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SE-
SIÓN. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

6

7

7

8

9

10

11

12

14

14

15

15

17

18



Presidencia de la diputada 
Marcela Guerra Castillo

DECLARATORIA DE QUÓRUM

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Dipu-
tadas y diputados, es el mismo tablero con la misma asis-
tencia, solamente los diputados que no lo han hecho lo pue-
den hacer en este momento, el de emitir su asistencia. 

Esta Mesa Directiva saluda a la señora Tomasa Borunda
Cigala, madre del diputado Roberto Briano Borunda. Sea
bienvenida, señora, a este recinto.

Informe la Secretaría a esta Presidencia sobre el registro de
asistencia de diputadas y diputados.

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: Se informa a la Presidencia que se tienen registra-
dos 416 diputadas y diputados. Por lo tanto, hay quórum.

APERTURA DE LA SESIÓN

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo (a las
12:23 horas): Gracias, diputada secretaria. Se abre la sesión
solemne con motivo del 50 aniversario de la creación de la
Universidad Autónoma Metropolitana.

ORDEN DEL DÍA

La secretaria diputada Fuensanta Guadalupe Guerrero
Esquivel: «Segundo periodo de sesiones ordinarias del ter-
cer año de ejercicio de la LXV Legislatura.— Sesión so-
lemne con motivo del cincuenta aniversario de la creación
de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Orden del día 

Martes 30 de abril de 2024

Declaración de quórum y apertura de la sesión solemne.

Intervención de la presidenta de la Comisión de Educación.

Intervención del rector de la Universidad Autónoma Me-
tropolitana.

Intervención de los grupos parlamentarios.

Mensaje de cierre de la presidencia de la Mesa Directiva.

Himno Nacional Mexicano.

Lectura y aprobación del acta de la sesión solemne.

Clausura.»

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Y da-
mos la bienvenida a todas y a todos los invitados especia-
les que hoy nos acompañan en esta sesión solemne.

CONMEMORACIÓN DEL 50 ANIVERSARIO 
DE LA CREACIÓN DE LA UNIVERSIDAD 

AUTÓNOMA METROPOLITANA

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Para
dar inicio a esta conmemoración se concederá el uso de la pa-
labra a la diputada Flora Tania Cruz Santos, presidenta de la
Comisión de Educación, hasta por cinco minutos.

La diputada Flora Tania Cruz Santos: Con su venia,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

La diputada Flora Tania Cruz Santos: Doctor José An-
tonio de los Reyes Heredia, rector general de la UAM, dis-
tinguidos rectores de las universidades Azcapotzalco, Cua-
jimalpa, Iztapalapa, Lerma y Xochimilco. Distinguidos
invitados especiales. 

Compañeras y compañeros diputados, el día de hoy realiza-
mos esta sesión solemne en conmemoración del 50 aniversa-
rio de la fundación de la Universidad Autónoma Metropoli-
tana, institución educativa de gran relevancia en nuestro país
y que es el alma mater de miles de mexicanas y mexicanos
que con los conocimientos y valores forjados en la Metropo-
litana construyen día a día un México más próspero y justo.

Hablar de la UAM es referirnos inmediatamente a la histo-
ria del México contemporáneo, el México que surgió con
fuerza del crecimiento económico de mediados del Siglo
XX, pero que aún mostraba los efectos de una desigualdad
que tiene una raíz histórica y que afecta hasta nuestros dí-
as a un gran número de connacionales.
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Al referirnos a esta época hablamos de 1974, año en que se
puso en marcha en nuestro país un importante proceso de
transformación del sistema educativo nacional, centrado,
fundamentalmente, en el ámbito de la educación media su-
perior y superior. Este proceso consideraba que una vez
que se habían alcanzado la mayoría de las metas planteadas
para la educación básica, se debía impulsar el fortaleci-
miento de la educación superior.

Y es en ese contexto que surge la idea de crear una univer-
sidad que ampliara las posibilidades de acceso a la educa-
ción superior de calidad para las y los habitantes del valle
de México y de todo el país. Los tres primeros planteles de
la UAM se establecieron en zonas periféricas de la ciudad,
marcando con solo ese hecho la vocación social y huma-
nista de esta universidad, conservándose, en todo momen-
to, a la vanguardia en los conocimientos académicos, así
como en la investigación y la difusión de la ciencia, man-
teniéndose asimismo en constante reinvención y generan-
do una visión de la educación superior basada en los prin-
cipios de libertad de cátedra y de investigación, y en el
respeto a la pluralidad de las corrientes del pensamiento.

La Metropolitana se caracteriza, además, por tener un mo-
delo educativo flexible e innovador que engloba la investi-
gación científica y humanista de alto nivel e impacto so-
cial, así como una destacada labor de difusión de la cultura
y el conocimiento.

Asimismo, es la universidad de nuestro país con un mayor
número de profesores investigadores de tiempo completo con
doctorado, y la segunda en tener mayor número de investiga-
dores incorporados en el Sistema Nacional de Investigadores.

Como lo dice su lema, Casa Abierta al Tiempo, la UAM se
ha convertido en una ventada de oportunidades para la ju-
ventud mexicana que ve en esta institución educativa la po-
sibilidad de cumplir sus expectativas profesionales y, sobre
todo, para ejercer su derecho a la educación superior, siem-
pre en beneficio de México y de sus familias.

La Universidad Autónoma Metropolitana, en este medio si-
glo, ha cumplido cabalmente las expectativas que tuvo su
primer rector, el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, quien
veía en esta nueva universidad la oportunidad de que nues-
tro país contara con una herramienta para el desarrollo de
la sociedad, a través de la educación, a la formación profe-
sional y la investigación.

Enhorabuena a toda la comunidad de la Universidad Autó-
noma Metropolitana, por estos 50 años de una exitosa vida
académica.

Finalmente, quiero tomar este instante para agradecer al
coordinador de mi grupo parlamentario, el diputado Igna-
cio Mier, por su respaldo, a mis compañeras y compañeros
de Morena quienes me dieron su confianza en la integra-
ción de las comisiones, a las y los integrantes de la Comi-
sión de Educación de todos los grupos parlamentarios, por
su trabajo incansable en beneficio de la niñez y la juventud,
a las maestras y los maestros que siempre confiaron en es-
ta comisión, en nosotros. Sobre todo, quiero agradecer a
los ciudadanos del distrito 11 de Veracruz, con sede en 
Coatzacoalcos, quienes me brindaron su apoyo para repre-
sentarlos en esta LXV Legislatura.

Hoy, más que nunca, estoy convencida de que los éxitos de
la transformación de nuestro país van invariablemente de la
mano de la Revolución de las conciencias…

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Flora Tania Cruz Santos: …que surge del
acceso a una educación universal y de excelencia. Solo con
educación lograremos…

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputada.

La diputada Flora Tania Cruz Santos: …que nuestro
México sea un lugar más próspero y más justo. Muchísi-
mas felicidades a las y los niños de nuestro país hoy, en es-
te día. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Se
otorga el uso de la palabra al doctor José Antonio de los
Reyes Heredia, rector de la Universidad Autónoma Metro-
politana, hasta por cinco minutos.

El rector general José Antonio de los Reyes Heredia:
Buenas tardes. Con su venia, señora presidenta diputada.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, señor rector.

El rector general José Antonio de los Reyes Heredia:
Agradezco la oportunidad para expresarme, desde la máxi-



ma tribuna de la nación, en nombre de la Universidad Au-
tónoma Metropolitana.

Señoras diputadas, señores diputados de esta legislatura,
secretaria general de la Universidad Autónoma Metropoli-
tana, rectoras y rectores, secretarias, secretarios de unidad,
coordinadoras, coordinadores, comunidad de la Universi-
dad Autónoma Metropolitana que se encuentra aquí pre-
sente, público en general.

En el contexto del cincuentenario de la Universidad Autó-
noma Metropolitana es propicio reflexionar sobre el papel
que nuestra institución ha jugado en la evolución del siste-
ma educativo y en el desarrollo de México.

Durante cinco décadas hemos sido un actor clave en la con-
figuración de políticas educativas que respondan a las ne-
cesidades de un país en constante transformación. En una
era de cambios globales la educación superior se represen-
ta y se presenta como un pilar para el progreso y la estabi-
lidad social.

Nuestra Universidad consciente de su rol en este escenario
ha demostrado un compromiso con la formación de ciuda-
danas y ciudadanos bien preparadas, bien preparados, críti-
cos y responsables.

Más allá de su contribución al ámbito académico, la uni-
versidad ha sido un catalizador en la discusión y formula-
ción de propuestas que apuntan hacia un desarrollo nacio-
nal, inclusivo y sostenible.

Desde su concepción en 1974, como ya se dijo, la UAM se
comprometió a romper las barreras del conocimiento, a de-
mocratizar el acceso a la educación y abrir sus puertas a to-
das las personas que aspiran a un futuro mejor en una ins-
titución pública de excelencia.

Nacimos en la periferia de la Ciudad de México, pero en la
frontera del conocimiento, con la generosidad de las insti-
tuciones de la época.

También este honorable Congreso de la Unión aprobó una
Ley Orgánica que recogió justamente las demandas socia-
les de la época y que fueron visionarias que, al adoptar un
enfoque multidisciplinario, nuestra universidad ha integra-
do las artes, las humanidades, las ciencias y la tecnología,
en un modelo que fomenta el pensamiento crítico y la in-
novación.

En sus 50 años de existencia hemos tenido un impacto sig-
nificativo en la sociedad mexicana, no solo en términos de
la calidad educativa, sino también en la magnitud de su al-
cance.

Con una matrícula que supera los 61 mil estudiantes acti-
vos y más de 207 mil egresados y egresadas destacamos
como una institución educativa influyente e importante de
nuestro país. Cada año miles de profesionales graduados de
la UAM se integran en los diversos sectores de la sociedad,
llevando consigo un sólido conocimiento académico y un
compromiso con el desarrollo comunitario y la solución de
problemas sociales.

Nuestro modelo educativo está diseñado para fomentar el
aprendizaje teórico y la aplicación práctica de conocimien-
tos. Los planes y programas de estudio se centran en resol-
ver desafíos reales, la medicina social, la vivienda social,
por mencionar algunas que atienden directamente a las co-
munidades, preparando entonces a nuestras alumnas y
alumnos para contribuir de manera efectiva en los campos
de acción.

Esta orientación tiene un efecto multiplicador en la socie-
dad, puesto que nuestras egresadas y egresados lideran y
participan en proyectos que abordan desde problemas am-
bientales hasta cuestiones de equidad y salud pública en to-
do el país, impactando positivamente en la comunidad y
fomentando su desarrollo sostenible.

En este contexto, es crucial que, de cara a la nación, reafir-
memos nuestro compromiso con la educación superior, en-
tendiendo que es un derecho fundamental y un motor in-
dispensable para el desarrollo.

Este compromiso se debe manifestar en acciones concretas
que aseguren la continuidad y el fortalecimiento de nues-
tras instituciones educativas. Por ello, la colaboración con
los distintos órdenes de gobierno y los diferentes actores
sociales se ha mostrado fructífera, trabajando de la mano
para avanzar en la agenda educativa y en el desarrollo na-
cional.

Como legisladores, autoridades políticas y educativas, te-
nemos la responsabilidad de garantizar que la educación se
mantenga como una prioridad en la agenda nacional.

Agradecemos a la honorable Cámara de Diputados por la
celebración de esta sesión solemne. Juntas y juntos asegu-
raremos que la UAM y otras instituciones del sistema edu-
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cativo nacional sean faros de conocimiento, innovación y
progreso en nuestra sociedad.

Universidad Autónoma Metropolitana, In Calli Ixcahuico-
pa, Casa Abierta al Tiempo. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, doctor José Antonio de los Reyes Heredia.

Honorable asamblea, el siguiente punto de la intervención
es la… Honorable asamblea, el siguiente punto es la inter-
vención de los grupos parlamentarios quienes contarán con
el uso de la palabra, en orden ascendente, hasta por cinco
minutos. 

Y, para ello, tiene el uso de la palabra la diputada Edna Gisel
Díaz Acevedo, hasta dos minutos treinta, del Partido de la
Revolución Democrática, toda vez que esta bancada ha deci-
dido, también, que hable el diputado José Juan Barrientos
Maya. Adelante, diputada Edna Gisel Díaz Acevedo.

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo: Muchas gracias,
diputada presidenta. Bienvenido rector de la Universidad
Autónoma Metropolitana, doctor José Antonio de los Re-
yes Heredia y, con usted, saludo a toda la comunidad uni-
versitaria. El lema de la UAM, Casa Abierta al Tiempo, tie-
ne un profundo significado que permite una síntesis.

Me referiré primero, a la casa, domus, lugar donde se cons-
truyen las relaciones más duraderas, firmes y trascenden-
tes. Ahí pasan las cosas que marcan la historia personal y
la historia comunitaria. Pero, la casa tiene otro sinónimo, el
de hogar, donde hay crecimiento y también hay desarrollo.
En la casa se da la evolución de nuestras personalidades
para afianzar...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Un
momento, diputada oradora. Pido por favor a las diputadas
y los diputados, permitir que el señor rector pueda escuchar
todas las referencias hacia su persona y a la institución, que
están haciendo los oradores. Así que la fotografía se les pe-
diría que lo hicieran al final. Continúe la oradora.

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo: Muchas gracias,
presidenta. Seré muy breve con este tiempo, porque 50
años son apenas un grano en las arenas del tiempo. Hoy lla-
mo a todos y todas ustedes desde un espíritu universitario
a abrir de par en par las puertas en estos tiempos desafian-
tes e interpelantes, para construir en lugar de deconstruir,
para innovar en lugar de anquilosar, para proponer en lugar

de imponer, para que el modelo de la casa abierta al tiem-
po cuestione estas confusiones y que el verdadero huma-
nismo trascienda. Que la UAM sea modelo de desarrollo
por el sentido transformacional perene.

Reconozco y reconocemos la importancia de la ciencia, la
investigación, la educación, todo esto y el significado que
tiene para nuestra sociedad, que esta sea justa y sería más
justo que desde esta tribuna garanticemos los presupuestos
justos a la educación que se necesita.

Para finalizar esta intervención y sin quitar ni una sola par-
te del honor que hoy le brindamos a la UAM, hoy por su-
puesto que no hablaré de quién votar, a quién apoyar, por
respeto a esta sesión solemne. Pero sí, a todos los jóvenes
y las jóvenes, a todas las juventudes, les hago un llamado
a todas las universitarias y universitarios, les hago un lla-
mado de involucrarse a la política, de participar, de ser ac-
tivos en la construcción de nuestra sociedad, y a todos los
políticos, sobre todo los viejos políticos que no han digni-
ficado el arte de hacer la política, que no han tenido la dig-
nidad de conducirse, ni dentro de este recinto legislativo, ni
fuera de él. 

Les traigo a colación a Maquío, y les digo: lo importante,
lo importante no es cambiar de amo, sino dejar de ser pe-
rro. Gracias a todas y a todos. Ha sido una legislatura ex-
traordinaria donde hemos dado la lucha en contra del auto-
ritarismo y en un país donde más del 30 por ciento son las
y los jóvenes...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada. Favor de concluir.

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo: ...ustedes, uste-
des tienen la última palabra…

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada.

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo: …para seguir
construyendo el país que queremos y que nos merecemos.
Gracias a Michoacán…

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputada, por favor.

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo: …Y gracias a
México. Es cuanto, diputada presidenta.



La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Tiene el uso de la palabra el diputado Mario
Alberto Rodríguez Carrillo, de Movimiento Ciudadano -y
les pido a los oradores respetar el tiempo-, hasta por cinco
minutos.

Perdóneme, sí. Tiene el uso -sí, tienes razón, son dos del
Partido de la Revolución Democrática-. Tiene le uso de la
palabra el diputado José Juan Barrientos Maya, del Partido
de la Revolución Democrática, hasta por dos minutos y
medio en su intervención.

El diputado José Juan Barrientos Maya: Con su venia,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado José Juan Barrientos Maya: Que chido se
siente estar entre la comunidad uamera. Yo soy cchachero
y en su tiempo compartimos batallas. Con mucho agrado,
con mucha honra saludo al doctor José Antonio de los Re-
yes Heredia, rector de la UAM, a las autoridades que hoy
nos acompañan. Bienvenidas y bienvenidos.

La educación es la llave que abre las puertas del mundo.
Por ello, el modelo con el que fue construida la UNAM, la
UAM, perdón, que se ha destacado por ser vanguardista,
flexible e innovador, con una visión científica y de huma-
nismo, resulta fundamental sobre todo en momentos como
estos que demandan a los educandos a un aprendizaje glo-
bal y constante.

Por lo anterior, la Universidad Autónoma de Metropolitana
es una de las instituciones más importantes de nuestro pa-
ís, forjándose a través de sus principios rectores, tales co-
mo la honestidad, al realizar con rectitud e integridad sus
actividades académicas, atender con responsabilidad las
demandas de la sociedad, así como un profundo respeto en
el reconocimiento de los demás.

La justicia y la equidad para procurar la igualdad de opor-
tunidades son, sin lugar a dudas, los valores que acompa-
ñan a los profesionistas formados bajo las letras de la
UAM. Hoy, más que nunca, necesitamos juventudes for-
madas desde una visión crítica. Al gobierno no se le aplau-
de, se le demanda. Pero también es necesario tener una vi-
sión propositiva que nos aporte proyectos para mejorar el
mundo y al México que necesitamos, reconstruir y recono-

cer como el incansable y resiliente país que es en donde las
y los jóvenes son el pilar fundamental.

Mi gratitud y reconocimiento a la planta docente, a sus ca-
tedráticos y catedráticas, que a pesar de los obstáculos per-
sonales que puedan tener han hecho una vocación de ense-
ñanza, sabiendo que los frutos que siembran en el
alumnado algún día serán cosechados en las y los profesio-
nistas que devolverán grandes cambios a nuestra nación.

Las aportaciones a la vida de cientos de mexicanas y me-
xicanos se pueden palpar a través de programas de atención
social que derivan de la investigación de la docencia y de
la extensión, pero también de las habilidades integrales ge-
nerales que se utilizan para la capacitación externa. Como
ejemplo de ello son las diversas capacitaciones que, en el
caso de los gobiernos municipales, en múltiples ocasiones
ha realizado la UAM.

Lo anterior representa una de las fortalezas más sólidas de
la UAM, ya que el perfil social de sus egresados los hace
interesarse en trabajar orientados a hacia tales problemas.
Las fortalezas que la UAM y sus aportaciones ha hecho al
país se centran en la docencia y la investigación, y están ar-
ticuladas a través de una identidad orientada a generar be-
neficios sociales. Que sigan siendo siempre una casa abier-
ta al tiempo, a mucho tiempo. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado José Juan Barrientos Maya. Tiene el uso de
la palabra el diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo,
del Movimiento Ciudadano, hasta por cinco minutos.

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo: Con su
venia, presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo:
Adelante.

El diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo: Le doy
la bienvenida al rector, doctor José Antonio de los Reyes
Heredia. Bienvenido a ésta, su casa. Y enhorabuena por es-
te 50 aniversario.

La génesis con la que surge la Universidad Autónoma Me-
tropolitana es producto de la realidad de nuestro México,
no sólo de ese tiempo, de hace 50 años, de la actualidad.
Surge de la necesidad de darles cabida a muchos estudian-
tes que no pudieron ingresar a las principales instituciones
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educativas que tenía el país en la Ciudad de México, que
eran el Instituto Politécnico Nacional y la Universidad Na-
cional Autónoma de México.

Y en ese sentido, la apertura tiene un primer sentido, darle
cabida con cierta flexibilidad a estudiantes que pudieran in-
gresar. Por ahí fueron entrando estudiantes que en muchas
ocasiones fueron rechazados, y que en algún principio pu-
diera dar un promedio de edad hasta de 24 años de los in-
gresados a la Universidad Autónoma Metropolitana.

Esto lo agradecemos inmensamente, porque supieron com-
binar el permanecer con la calidad... No era un asunto to-
talmente de abrir la puerta a todos los rechazados. Y, sin
embargo, fueron capaces de combinar la apertura para dar-
le ingreso a estos estudiantes, en principio con un prome-
dio de 7, y luego incluso a estudiantes normalistas que pu-
dieran acreditar el ingreso para la Universidad Autónoma
Metropolitana. Pero es la realidad de nuestro país a 50
años. Me parece que es parte fundamental de los trabajos
pendientes en esta legislatura.

Nosotros, en la legislatura pasada, determinamos en el ar-
tículo 3o., en la Ley General de Educación Superior, la
educación pública para todos y en ese sentido dejamos un
pendiente: no poder tener en el Presupuesto un número de-
terminado de dinero para que puedan las universidades pú-
blicas del país garantizar el acceso de todos los estudiantes
a nivel superior. Esa es una tarea pendiente. Determinamos
la gratuidad, determinamos el acceso, pero no le pusimos
número y esa es la parte pendiente. Ahí estamos en deuda
con todas las universidades.

Sabemos que la Universidad Autónoma Metropolitana no
solamente en el trabajo de dar educación sino también de
ser extensionista, de hacer investigación, de hacer ciencia.
La misma Cámara de Diputados, y agradezco a través de la
Comisión de Zonas Metropolitanas, mi compañera Nena
Limón, que tuvo a bien hacer convenios para trabajar en
conjunto en la Cámara de Diputados en ciertos programas
de capacitación y fortalecimiento, no solamente con dipu-
tados, sino también con grupos de asesores. Eso lo agrade-
cemos infinitamente.

Y en esa parte me parece que las universidades no sola-
mente abren la puerta a estudiantes en esta periodización
de la vida universitaria, sino que son instituciones que
aperturan para tener educación a lo largo de la vida, que de-
be ser el nuevo concepto de todos los que estamos inmer-
sos en el sector educativo.

En ese sentido yo manifestaría que hay muchas tareas en
las que podemos fortalecer todavía más, no solamente a la
UAN, a todas instituciones de educación superior pública
del país. Darles mayor capacidad, mayor fortaleza para que
puedan tener movilidad estudiantil, movilidad de profeso-
res, movilidad en términos de investigación, internaciona-
lización de la educación.

Mejorar y ampliar la oferta de posgrados de la investiga-
ción que tienen muchas universidades y que cada día se di-
versifican de acuerdo a las necesidades cambiantes, no so-
lo de nuestro país, sino del mundo.

Establecer convenios internacionales me parece que son ta-
reas pendientes que tenemos en la agenda de la educación
superior en nuestro país. Me parece que es parte funda-
mental. Enhorabuena por estos 50 años. Yo, en lo personal,
soy egresado universitario y comparto muchas de las nece-
sidades de las universidades públicas.

Agradezco, y con esto ya me despido, a mi grupo parla-
mentario, a Movimiento Ciudadano, haberme permitido en
estas dos legislaturas poder aportar desde lo que yo apren-
dí en las aulas universitarias, la extensión de mi trabajo. Y
les deseo la mejor de las suertes en las próximas elecciones
a Movimiento Ciudadano.

A todos mis compañeros de los grupos parlamentarios con
los que tuve oportunidad de conversar, de trabajar, les de-
seo lo mejor, que sigan adelante, que la legislación es un
trabajo que hay que tomarlo con seriedad. Y enhorabuena
para los que continuarán en las próximas legislaturas. Les
deseo lo mejor, porque si les va bien a todos ustedes, le irá
bien a México. Gracias. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado Mario Alberto Rodríguez Carrillo. Tiene el
uso de la palabra el diputado Benjamín Robles Montoya,
del Partido del Trabajo.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: Quisiera
hacer primero una aclaración de compañeros de la UAM.
A ver, todos los egresados de la UAM entraron con examen
de admisión, para que no vengan con que llegan de otras
instancias.

Compañeras, compañeros de partido, estimado doctor José
Antonio de los Reyes Heredia, rector general de la Univer-
sidad nacional Autónoma Metropolitana, quiero darle la
más cordial bienvenida a este recinto legislativo.



El PT, el Partido del Trabajo se suma a la conmemoración
del 50 aniversario de la Universidad Autónoma Metropoli-
tana, Casa Abierta al Tiempo. Hablamos, compañeras y
compañeros, como ya sabemos, de una institución que na-
ció en un contexto histórico difícil, en un régimen represor
y autoritario que veía a la juventud como una amenaza, que
concebía el libre pensamiento de las y los jóvenes como un
riesgo para su estabilidad. Un contexto de heridas frescas
por la represión del Movimiento Estudiantil de 1968 y más
recientemente por la matanza del jueves de Corpus, llama-
do el Halconazo, de 1971.

Pero la realidad era innegable y esa realidad mostraba la ne-
cesidad de establecer una nueva institución pública de educa-
ción superior con vocación social, con vocación humana.

Hoy, la UAM se cuenta entre las instituciones de educación
superior más importantes del país por su gran labor docen-
te con enfoque social, porque representa una gran opción
para jóvenes que aspiran a ingresar a la educación superior
y también por la vasta investigación que lleva a cabo.

Es una de las universidades que más investigación científi-
ca aporta a nuestro país. En la UAM no solamente se
transmite conocimiento, también se genera, también se di-
funde. No por nada su plantilla docente es la segunda con
mayor número de investigadores en el Sistema Nacional de
Investigadores.

Por esas razones esta conmemoración es también una bue-
na oportunidad, compañeras y compañeros, para reflexio-
nar sobre la situación de miles de jóvenes que año con año
buscan continuar sus estudios, pero que son rechazados por
instituciones públicas de educación superior y carecen de
recursos para pagar una universidad privada.

Cada año se vulnera el derecho de miles de jóvenes a ac-
ceder a la educación superior y la educación superior es un
derecho, no es un privilegio ni una prerrogativa, y mucho
menos una mercancía. Lo fue, sí, en el periodo neoliberal y
ese es el enfoque que la oposición quiere que regrese de la
mano de su candidata, pero el pueblo de México no se los
va a permitir.

Es hora de que resolvamos esta problemática, es hora de
que las universidades públicas revisen la pertinencia de eli-
minar requisitos, inclusive los exámenes de admisión, y
poner así fin al enfoque excluyente herencia del neolibera-
lismo, que no solo les negó a miles de jóvenes el derecho a
continuar sus estudios, sino que además los abandonó a su

suerte generando con ello desigualdad, rezago e inclusive
criminalidad.

Lo ha dicho el presidente López Obrador y es una postura
que también defiende la próxima presidenta de México,
Claudia Sheinbaum. El neoliberalismo simple y sencilla-
mente les cerró las puertas a miles y miles de jóvenes de-
jándolos sin oportunidades ni perspectivas, y hoy, hoy,
compañeras, compañeros, debiésemos preguntarnos, ¿qué
pasó con todos esos jóvenes de tantas generaciones que no
pudieron seguir sus estudios? ¿Qué fue de ellas, qué fue de
ellos? Parece que nadie se lo ha preguntado, parece que a
pocos les importa

Por eso la UAM, así como otras instituciones públicas de
educación superior, tienen ante sí el reto de cambiar esto.
El gobierno del presidente López Obrador ha dado ya los
primeros pasos y no tengo duda de que, a partir del próxi-
mo mes de octubre, cuando la doctora Sheinbaum asuma la
Presidencia, será realidad el derecho de las jóvenes, de los
jóvenes a acceder a educación superior. Confío que ese se-
ría un camino viable de la UAM, honrando así su vocación
social.

Enhorabuena, señor rector, y le pedimos que haga extensi-
va nuestra felicitación a toda la comunidad de la UAM.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Con-
cluya, diputado.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya: Y, como
dice el compañero Noroña, de hecho, así me lo pidió él, lar-
ga vida a la Universidad Autónoma Metropolitana. Es
cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias. Tiene el uso de la palabra el diputado José Guadalupe
Buenrostro Martínez, del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico, hasta por cinco minutos.

El diputado José Guadalupe Buenrostro Martínez: Con
el permiso de la presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante.

El diputado José Guadalupe Buenrostro Martínez: Uni-
versidad Autónoma Metropolitana, UAM, emblema que
representa a una institución moderna, flexible y sólida, pe-
ro basada en tradiciones propias, abierta al tiempo, pero
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fincada en sus raíces sin las cuales sería imposible existir,
así la define el destacado arquitecto mexicano Pedro Ra-
mírez Vázquez quien fuera el primer rector general de la
universidad en 1974.

Hablar de las principales instituciones educativas de nues-
tro país nos obliga a hacer uso de esta tribuna para rendir
un merecido reconocimiento a la Universidad Autónoma
Metropolitana la cual el próximo mes de noviembre cum-
plirá su 50 aniversario desde su fundación. Creada como
una institución descentralizada del Estado, autónoma, con
personalidad jurídica y patrimonio propio.

Fue considerada como un centro coordinador de entidades
desconcentradas con estructuras que facilitarían el cumpli-
miento de objetivos claros como la impartición de estudios
de licenciatura, maestría y doctorado, así como cursos de
actualización y especialización, la promoción de educación
extramuros y la organización de actividades de investiga-
ción científica y humanística en donde la preservación y di-
fusión de la cultura retomó especial énfasis en la época.

Entre los principales temas de investigación de dicha uni-
versidad se encuentra el agua, el uso eficiente de energía,
la sustentabilidad, la salud, la biotecnología, los estudios
metropolitanos, la equidad, la pobreza, estudio sobre la
universidad, historia de México, antropología social y la
innovación educativa. Características que llevaron a la
UAM a ser la única universidad mexicana incluida dentro
del ranking de las universidades jóvenes en 2018, en don-
de fueron evaluadas 250 instituciones de educación supe-
rior con 50 años o menos de creación, colocando a la Casa
abierta al tiempo en el lugar número 225.

En sus aulas se han formado miles de mujeres y hombres
que han hecho del conocimiento una misión de vida para
contribuir, desde las distintas trincheras, al empoderamien-
to de nuestra nación.

Beatriz Gutiérrez Müller, Clara Brugada, Dolores Padierna,
Alfonso Durazo y, por supuesto, nuestro compañero Gerardo
Fernández Noroña son solo algunos de sus notables egresa-
dos. Pero más allá de ello, lo que confirma su importancia son
sus notables contribuciones a distintos temas. Un ejemplo de
la evidencia mostrada sobre la misma exploración que existe
entre la hipertensión y los cuidados bucales.

Por ello, coincidimos en que la Universidad Autónoma Me-
tropolitana tiene la enorme capacidad para contribuir al desa-

rrollo científico del país y para proponer soluciones a las
principales naciones, por lo que necesitamos hacerlo oír.

En este sentido, celebramos 50 años de su creación, nos
permite hacer un recuento de sus contribuciones, pero es-
pecialmente, nos obliga a hacer un ejercicio de conciencia
para redoblar esfuerzos en las consolidaciones de acciones
que garantice que todas las instituciones educativas de
nuestro país sigan los pasos de la importante universidad
que han aportado grandes beneficios a nuestra historia.

La UAM ha logrado difundir el conocimiento sobre las dis-
tintas disciplinas, ha formado a miles de estudiantes de li-
cenciatura y de posgrado. Ha tenido incidencia en la for-
mación de investigadores de educación superior a nivel
nacional e internacional y ha sido crítica, reflexiva, persis-
tente en las iniciativas que ha puesto en marcha.

Sin duda, una de las mayores virtudes radica en la estricta in-
dependencia de sus criterios, surgida de un auténtico com-
promiso, así como de su propia gestión, que con sus propios
recursos inciden en circulación del saber y el apoyo de la for-
mación de estudiantes de investigación adscritos.

La Casa Abierta al Tiempo es el lema de quienes hoy son
portadores de sentido, posibilidad de qué es dialogar para
mejorar su camino. En el Partido Verde celebramos su ani-
versario y conmemoramos todo aquello que ha hecho de
esta Universidad un centro de formación de mujeres y
hombres convencidos de que su superación profesional no
solo traerá satisfacción personal sino beneficios y legados
nacionales. Por su atención, muchas gracias. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado José Guadalupe Buenrostro. Tiene el uso de
la palabra la diputada Cynthia Iliana López Castro, del Par-
tido Revolucionario Institucional, hasta por cinco minutos.

La diputada Cynthia Iliana López Castro: Con su venia,
presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputada.

La diputada Cynthia Iliana López Castro: Hoy quiero
conmemorar estos 50 años de una de las universidades más
importantes en el país, la Universidad Autónoma Metropo-
litana.



Saludo con mucho cariño al rector doctor José Antonio de
los Reyes Heredia, es un gusto tenerlo aquí en esta casa del
pueblo de México, en esta casa de todos los mexicanos y
además en un día muy simbólico para nosotros, porque es
el cierre de esta LXV Legislatura.

Quiero retomar cuando el primer rector de la Universidad
Autónoma Metropolitana, Pedro Ramírez Vázquez, hace
45 años, el primer rector de la Universidad Autónoma Me-
tropolitana, fue quien prácticamente construyó nuestro re-
cinto legislativo. Entonces, pues siempre ha habido una
hermandad entre el recinto legislativo y la Universidad Au-
tónoma Metropolitana.

Quiero destacar todo lo que ha hecho la UAM con más de
200 mil egresados. Los logros científicos que ha tenido la
UAM han sido notables, como más de las 200 patentes des-
de su fundación, cómo desarrolló un catalizador para redu-
cir óxido de nitrógeno que se utiliza en todos los coches. La
UAM logró reducir la mitad del costo del tratamiento de
pacientes con hemodiálisis y todo eso ha sido de la UAM.

Tengo la fortuna de tener a mi madre, que es egresada or-
gullosamente de la UAM. Y pues todos los científicos de la
UAM lograron además codificar el ADN del guajolote por
primera vez en la historia.

Hoy quiero celebrar y quiero dar este discurso para los 37
millones de jóvenes que hay en este país, para los 5 millo-
nes de jóvenes que están en la universidad y felicitar a to-
das las autoridades de la Universidad Autónoma Metropo-
litana que vienen hoy a este recinto legislativo a
conmemorar los 50 años de esta gran universidad de resul-
tados. Una universidad que pues ha cambiado el futuro de
muchos jóvenes y que muchos de aquí también son egresa-
dos de esta universidad.

Y quiero aprovechar para decirles que hoy es el fin de esta
gran legislatura, de la LXV Legislatura, la Legislatura de la
discapacidad, donde hubo seis personas, seis diputados con
discapacidad por primera vez en la historia. Es la Legisla-
tura de la paridad, somos la segunda Legislatura de la pari-
dad, la primera la LXIV y ahora la LXV.

Somos la primera legislatura con 144 diputados reelectos,
que estuvimos aquí durante seis años y quiero hoy darle un
aplauso a todos los diputados que hoy terminamos esta le-
gislatura histórica. Quiero aplaudirles a todos ustedes, a to-
dos nosotros, por el trabajo que hemos hecho estos tres
años. Por una legislatura donde tuvimos por primera vez

tres diputadas trans, a quien abrazo con mucho cariño por
la lucha social.

Quiero también decirles que somos la primera legislatura
con 15 diputados migrantes. Es una lucha histórica, es una
legislatura que, si bien no fue fácil, fue una legislatura pues
de lucha todo el tiempo. Y a pesar de que estamos en dis-
tintas bancadas, en distintos grupos parlamentarios, algo
que a todos nos une fue la lucha por la patria es primero, la
lucha por nuestro país, la lucha por la educación.

Quiero saludar también a la presidenta de la Comisión de
Educación, que hizo un extraordinario trabajo en esta le-
gislatura, con quien compartimos seis años, seis años tra-
bajando junto con Juan Carlos Romero Hicks y otros com-
pañeros, trabajando por la educación mexicana.

Hoy llega el fin de esta Legislatura de la diversidad, una
Legislatura de la inclusión, una Legislatura de la paridad.
Y yo creo que cada uno de nosotros nos vamos orgullosos
con el trabajo que hicimos, con estas sesiones que vivimos
hasta largas horas debatiendo, para tratar de darle lo mejor
a México. Hubo cuestiones que nos alcanzaron los votos y
otras que no. Quedan muchos retos para los próximos le-
gisladores y para quienes estarán ocupando un curul en es-
ta legislatura.

Yo quiero agradecerles a todos ustedes, agradecer su com-
pañerismo, su amistad. Creo que esta tribuna fue testigo de
la lucha que cada uno vimos y nos vamos con la frente en
alto, nos vamos con la frente en alto porque esta Legislatu-
ra de la diversidad, de la inclusión y de la paridad apoyó a
tener un México mucho más libre, mucho más próspero y
un mejor país. Muchas gracias.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada. Tiene el uso de la palabra el diputado Juan
Carlos Romero Hicks, del Partido Acción Nacional, hasta
por cinco minutos.

El diputado Juan Carlos Romero Hicks: Fundar una obra
es un acto de amor, de visión y de esperanza. Señor rector ge-
neral José Antonio de los Reyes, distinguidos cuadros direc-
tivos de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Y también quiero saludar a la forma de ser de la universi-
dad, a sus profesores investigadores, a su razón de ser, a
sus alumnos que nos acompañan el día de hoy y que mere-
cen un gran aplauso, a los egresados que tanto nos han
prestigiado. Bienvenidos a la casa del pueblo.
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La universidad es una institución donde se crea, se comu-
nica y se adquiere el conocimiento y lo hace a través de la
docencia, la investigación y la difusión de la cultura. 

Grandes personas fundaron instituciones en México en el
siglo pasado. La refundación de la Universidad Nacional,
por Justo Sierra. La fundación, por Juan de Dios Bátiz, del
Politécnico Nacional, y el gran esfuerzo que representó la
convicción y la herencia de Ignacio Chávez, de Pablo Gon-
zález Casanova y la conjunción de grandes rectores como
Guillermo Soberón, de Víctor Urquidi, en el Colegio de
México, para poder atender la creación de una de las gran-
des hazañas del siglo pasado, la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, dos necesidades a la vista: la ne-
cesidad de incrementar la cobertura y la otra de hacer una
universidad de vanguardia, innovadora y con una gran
transformación.

En enero de 1973, con el apoyo del presidente de la Repú-
blica, con el apoyo de un secretario de Educación como
Víctor Bravo Ahuja, que ofreció su renuncia si no se avan-
zaba en la creación de la Universidad Metropolitana, se da
la expedición de su Ley Orgánica. Y tiene el sello de Gon-
zalo Aguirre Beltrán, de Jaime Castrejón Diez, de Jean-Pie-
rre Vielle y de tantas personas, con una característica para
poder tener un nuevo modelo académico, un nuevo mode-
lo de organización, una estructura colegiada de gobierno,
pero sobre todo el entendimiento de que se requerían hacer
las cosas de manera diferente.

Un lema extraordinario que recoge el gran pensamiento de
Miguel León Portilla, una Casa Abierta al Tiempo, una uni-
versidad asentada en la tradición abierta y flexible, pero,
sobre todo, que quiere ir al encuentro con los demás.

Pues hoy, esa universidad tiene cinco unidades: Azcapot-
zalco, Iztapalapa, Xochimilco, Cuajimalpa y Lerma, y el
orgullo del egresado, el orgullo de sus publicaciones, sus
patentes, sus modelos, sus premios, como el Príncipe de
Asturias, y tantos, nos dan a una universidad con un espa-
cio de aprendizaje, un motor de cambio social y un puente
al desarrollo social y económico. 

Hoy, la UAM es un espacio donde la crítica, la reflexión y
el diálogo se conjuntan para promover la creación y la ex-
pansión del conocimiento. La vida ha sido muy grata con
un servidor en lo personal, he tenido el privilegio de cono-
cer a sus 14 rectores generales; y el mayor orgullo y digni-
dad de un cargo público en mi vida ha sido ser rector de la
Universidad de Guanajuato.

George Bernard Shaw reflexionaba para decir que algunos
ven las cosas como son y preguntan por qué, otros sueñan
con las cosas que nunca fueran, y preguntan, ¿por qué no?

Pues hoy, a la manera de Ángeles Mastretta, que nos dice
que la vida nos da propina todos los días. Ese regalo para
México es la Universidad Autónoma Metropolitana. Esa
universidad en la que nos obliga a preguntarnos por la es-
peranza de un mundo mejor y por siempre señalar por qué
no hay imposibles.

Las contribuciones ya han sido mencionadas por otros ora-
dores. Hay que darnos el coraje y el riesgo de explorar, de
no tenerle miedo a las respuestas, pero sobre todo tener una
institución exitosa. 

El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas reivindicaba la autono-
mía universitaria para decir, que la autonomía es un dere-
cho a los universitarios, una obligación del Estado y una
dignidad que se ejerce absolutamente todos los días.

Benedetti diría, que cinco minutos bastan para soñar toda
una vida, así de relativo es el tiempo. Hay que vivir la uni-
versidad, hay que amar la verdad, hay que buscar la liber-
tad y cuidarla, y a la manera del Quijote, reflexionar que la
libertad, Sancho, es uno de los dones más preciosos que a
los hombres dieron los cielos, con ella no pueden igualarse
los tesoros que encierra la Tierra y el mar encubre. Por la
libertad y por la honra se puede y se debe...

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, diputado.

El diputado Juan Carlos Romero Hicks: …aventurar la
vida. Esa es la Universidad Metropolitana, la Casa Abierta
al Tiempo, que sueña, que piensa y que va al encuentro del
mañana. Es cuanto.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado. Tiene el uso de la palabra el diputado Javier
Huerta Jurado, de Morena, hasta por cinco minutos.

El diputado Javier Huerta Jurado: Con su permiso, se-
ñora presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ade-
lante, diputado.

El diputado Javier Huerta Jurado: Compañeros y com-
pañeras diputadas, el día de hoy estamos aquí para conme-



morar, para celebrar el 50 aniversario de la Universidad
Autónoma Metropolitana.

Y saludamos desde aquí al rector general, al doctor de los
Reyes Heredia, a los rectores de las unidades, a mis com-
pañeros que se encuentran arriba en la tribuna, a quienes
agradezco infinitamente que hoy compartamos este espa-
cio para celebrar los 50 años de nuestra casa, de nuestra
primera casa, la Universidad Metropolitana.

Que es muy importante escuchar a todos los que nos ante-
cedieron, que es mejor que opinen otros de lo que estamos
haciendo, que no nos cerremos a escuchar a otras voces
que nos ven desde distintas perspectivas y que enumeran
una serie de logros que la Universidad Metropolitana ha lo-
grado en sus 50 años, destacando entre ellos que sea colo-
cado como una de las mejores instituciones de educación
superior de México.

Que es una de las instituciones que tiene el mayor número
de patentes registradas, que está considerada como una
universidad con un amplio compromiso social, que tiene
campus -en todos los- en varios lugares de la zona metro-
politana, que cumple con su función, porque el 40 por cien-
to de sus estudiantes proviene de los municipios conurba-
dos de la Ciudad de México.

Y cumple con su función, porque el objetivo en la década
de los años setenta era atender la demanda creciente de
educación superior, en una zona donde se concentran alre-
dedor de 20 millones de mexicanos, once y medio en los 30
municipios conurbados que bordean la Ciudad de México.

Pero también formar a los cuadros necesarios para atender
los problemas derivados de las zonas industriales en las
que se encontraban, o en las que se encuentran enclavadas.
Cabe recordar que la Unidad Azcapotzalco se encuentra en
lo que fue el centro de lo que le llamaron la Herradura de
Hierro, porque estaba rodeada de la zona industrial de
Naucalpan, de Tlalnepantla y de la zona industrial Vallejo
y San Antonio, donde se concentraban alrededor de 150
mil obreros de distintas ramas industriales.

Y que, para ello, como un ejemplo podemos señalar que la
División de Ciencias Básicas e Ingeniería contaba con un
Laboratorio de Neumática, que pretendía capacitar técnica-
mente en el procesamiento de la automatización a los tra-
bajadores industriales de la zona de Vallejo, de la zona de
Naucalpan y de Tlalnepantla.

Pero también vale destacar algo que dijeron algunos de los
que me antecedieron. Es una universidad que surge con un
modelo interdisciplinario, crítico. Que obviamente era un
modelo educativo, podríamos decir, pionero en su tiempo,
en la década de los años setenta.

Pero vale bien la pena destacar que no fue ajeno a las em-
bestidas de las políticas neoliberales, porque de ser una de
las universidades que tenía los mejores salarios para sus in-
vestigadores, poco a poco se fue deteriorando el nivel sala-
rial de los profesores investigadores y se entró en un nue-
vo esquema, rompiendo las políticas que establecía la
propia Ley Federal del Trabajo, que los estímulos o las be-
cas de un académico o de un trabajador no pueden ser su-
periores al salario base. Y creo que ése es un pendiente que
tiene no solamente la Universidad Metropolitana, la tienen
todas las universidades del país.

Y que también tenemos que reconocer que, de la misma
manera que en la década de los setenta, hoy existe un reza-
go de espacios educativos en las universidades públicas de
México. De tal manera que una tarea pendiente para la pró-
xima legislatura y para el gobierno de México es invertir
más recursos para educación, invertir más recursos para
contratar más personal, para hacer más infraestructura.

Pero creo que la propuesta de la doctora Claudia Shein-
baum va encaminada en ese rumbo, a crear, lo ha dicho,
300 mil lugares para estudiantes y nacionalizar las dos uni-
versidades que hizo en la Ciudad de México.

Creo que ese es el camino que tenemos que seguir para res-
catar a la juventud de los caminos incorrectos y poder in-
vertir en el futuro de México. Más recursos para las uni-
versidades públicas, más maestros para las universidades
públicas, más infraestructura y, obviamente, no hay que
desconocer la importancia…

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Favor
de concluir, por favor.

El diputado Javier Huerta Jurado: …de que los estu-
diantes, la comunidad universitaria de la UAM, ha tenido
en los momentos trascendentes de México: en los terremo-
tos de 1985, en el levantamiento armado en Chiapas, don-
de ha contribuido a la reconstrucción y a la construcción de
la paz. Muchas gracias, señora presidenta. Digna, libre y
soberana, arriba la Metropolitana.
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La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputado.

Honorable asamblea, desde su origen en 1974 y a 50 años de
su fundación, la Universidad Autónoma Metropolitana se sig-
nificó por generar una alternativa de formación profesional
de enseñanza y de investigación académica que contribuye al
desarrollo del país por su capacidad para formar profesionis-
tas, desplegar una intensa actividad cultural, una actividad
científica, tecnológica, docente y de posgrado.

Saludamos en este acto a las autoridades, al cuerpo acadé-
mico y docente de la UAM a través del señor rector, el doc-
tor don José Antonio de los Reyes Heredia, así como a los
rectores de sus cinco unidades académicas. 

Saludamos a la doctora Yadira Zavala Osorio, rectora de la
Universidad Azcapotzalco. Al doctor Gabriel Soto Cortés,
rector de la Unidad Lerma. Al doctor Francisco Javier So-
ria López, rector de la Unidad Xochimilco. A la doctora
Verónica Medina Bañuelos, rectora de la Unidad Iztapala-
pa y el maestro Octavio Mercado González, rector de la
Unidad Cuajimalpa. Reciban el saludo afectuoso de quie-
nes integramos esta LXV Legislatura de la Cámara de 
diputadas y diputados, que con todo orgullo se identifica
con la legislatura de la paridad, la inclusión y la diversidad.

Es una coincidencia afortunada que el primer rector, como
ya se dijo aquí, el rector general de la UAM haya sido el
ilustre arquitecto Pedro Ramírez Vázquez y que él haya si-
do también quien diseñó y construyó este majestuoso Pala-
cio Legislativo de San Lázaro.

Ambos organismos son pilares fundamentales del desarro-
llo nacional. La UAM, como institución de excelencia aca-
démica que provee al país de profesionistas de gran valía.
La UAM tiene como lema el de ser Casa Abierta al Tiem-
po y de alguna manera, el reto de la Cámara de Diputados
es ser, en su esfera de competencia, también un espacio
abierto al tiempo.

De acuerdo con el Estudio Comparativo de Universidades
Mexicanas, la UAM es la primera universidad del país en
tener mayor número de profesores-investigadores de tiem-
po completo con doctorado, la segunda en tener el mayor
número de investigadores en el Sistema Nacional de Inves-
tigadores, aunado a que goza de amplio reconocimiento na-
cional e internacional.

La UAM contribuye a que tengamos en el país profesio-
nistas de calidad y capacidad de investigación humanística,
científica, tecnológica y artística que nutren la vida de la
nación. Son 82 planes y programas de licenciatura, 114 de
posgrado y 276 áreas de investigación los que la realizan a
través de sus cinco unidades académicas.

Sobresale la UAM por su atención a la sustentabilidad y a la
diversidad biológica y cultural, así como por su cuidado a la
difusión y la preservación de la cultura. El reto que tiene Mé-
xico en el presente y frente al futuro es el de seguir forman-
do a los profesionistas, investigadores, académicos que parti-
cipen en el desarrollo tecnológico que requiere México como
un país que se coloca entre las principales economías del
mundo y que somos… y que es México, nuestro país, recep-
tor de grandes inversiones como nación que es escenario es-
tratégico en el pulso que tiene el mundo.

Es por ello que al festejar los 50 años de existencia de la
UAM manifestamos nuestro deseo de que siga siendo una
institución que contribuya al desarrollo de la patria, a la
conformación de sus valores de libertad, democracias, sus-
tentabilidad y por supuesto pluralidad.

Recordamos que, en este acto, y lo recordamos a don Pe-
dro Ramírez Vázquez como una figura que nos hermana y
que nos identifica y que nos proyecta al futuro, pues en sí
mismo representa la metáfora de un constructor incansable
para diseñar espacios de convivencia y espacios de liber-
tad. Que viva la Universidad Autónoma Metropolitana. Es
cuanto.

Muchas gracias a todas las autoridades de la UAM por es-
tar aquí en esta su casa, la casa del pueblo, la Cámara de
Diputados.

HIMNO NACIONAL

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Ho-
norable asamblea, a continuación, procedemos a entonar el
Himno Nacional Mexicano.

(Himno Nacional Mexicano)



ACTA DE LA SESIÓN

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Proce-
da la Secretaría a dar lectura del acta de la sesión solemne.

La secretaria diputada Vania Roxana Ávila García:
«Acta de la sesión solemne en modalidad presencial cele-
brada el martes treinta de abril de dos mil veinticuatro, con
motivo del cincuenta aniversario de la Creación de la Uni-
versidad Autónoma Metropolitana. 

Presidencia de la diputada
Marcela Guerra Castillo

En el Palacio Legislativo de San Lázaro en la capital de
los Estados Unidos Mexicanos, sede de la Cámara de
Diputados del Congreso de la Unión, con una asistencia
de cuatrocientos dieciséis diputadas y diputados, a las
doce horas con veintitrés minutos del martes treinta de
abril de dos mil veinticuatro, la Presidencia declara
abierta la sesión solemne.

La Presidencia agradece la presencia en este Salón de Se-
siones de invitados especiales y de todos los presentes.

En cumplimiento del resolutivo Segundo del Acuerdo que
establece el formato de la presente sesión, la Presidencia
concede el uso de la palabra, a la diputada Flora Tania Cruz
Santos, presidenta de la Comisión de Educación; así como
al doctor José Antonio de los Reyes Heredia, rector de la
Universidad Autónoma Metropolitana.

La Presidencia informa a la Asamblea que se concederá el
uso de la palabra a los grupos parlamentarios, precisando
que, el orden de participación de los mismos, será en orden
ascendente y hasta por cinco minutos. En consecuencia, in-
tervienen, las diputadas y diputados: Edna Gisel Díaz Ace-
vedo, y Jose Juan Barrientos Maya, ambos del Partido de
la Revolución Democrática; Mario Alberto Rodríguez Ca-
rrillo, de Movimiento Ciudadano; Ángel Benjamín Robles
Montoya, del Partido del Trabajo; José Guadalupe Buen-
rostro Martínez, del Partido Verde Ecologista de México;
Cynthia Iliana López Castro, del Partido Revolucionario
Institucional; Juan Carlos Romero Hicks, del Partido Ac-
ción Nacional; y Javier Huerta Jurado, de Morena.

Finalmente, la Presidencia dirige un mensaje a la Asam-
blea.

Puestos todos de pie, se entona el Himno Nacional.

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría da lectu-
ra al acta de la presente sesión. Acto seguido, se somete a
discusión y no habiendo oradores registrados, en votación
económica, se aprueba.

A las trece horas con treinta y dos minutos, la Presidencia
levanta la Sesión Solemne, y solicita a la Asamblea perma-
necer en sus lugares, para continuar con la Sesión Ordina-
ria del día de hoy, en modalidad presencial.»

Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Gra-
cias, diputada secretaria. Aprobada el acta de la sesión so-
lemne. Perdón, consulte la Secretaría a la asamblea, por fa-
vor, antes de aprobar.

La secretaria diputada Vania Roxana Ávila García: Está
a discusión el acta de la sesión solemne. No habiendo quien
haga uso de la palabra en votación económica se pregunta si
se aprueba. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Gracias. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Se-
ñora presidenta, mayoría por la afirmativa.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: Aho-
ra se ha aprobado el acta de la sesión solemne.

CLAUSURA Y CITA

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo (a las
13:32 horas): Se levanta la sesión solemne y pido a las 
diputadas y a los diputados permanecer en sus lugares pa-
ra continuar con la sesión ordinaria de esta fecha, en mo-
dalidad presencial.

Esta Presidencia saluda a las familias de las diputadas
Norma Treviño Badillo y Onoria Mar Vargas. Así como del
diputado Jesús Alberto Palomo Valles. Sean bienvenidas
todas las familias y amigos de nuestros diputados a este re-
cinto legislativo.

Esta Presidencia también saluda al licenciado Rogelio Gon-
zález Paredes, presidente de la Asociación Tula Benicia, AC,
y a la contador público Fany Arroyos Paredes, así como a su
familia. Invitados por la diputada Verónica Monroy Elizalde.
Bienvenidas y bienvenidos a la casa del pueblo.
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Y también esta Mesa Directiva saluda a estudiantes y do-
centes de la UAM campus Cuajimalpa, invitados por la
diputada Susana Prieto Terrazas, y sean bienvenidas y
bienvenidos a este recinto y felicidades por los 50 años de
la Universidad.

————— O —————
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RESUMEN DE LOS TRABAJOS

• Tiempo de duración de la sesión: 1 hora 9 minutos. 

• Quórum a la apertura de la sesión: 416 diputadas y diputados.

• Declaratoria de quórum.

• Apertura de la sesión.

• Intervenciones alusivas al 50 aniversario de la creación de la Universidad Autónoma Metropolitana.

• Himno Nacional.

• Acta de la sesión.

• Clausura y cita.

• Diputadas y diputados que participaron durante la sesión: 10.

2-Morena, 1-PAN, 2-PRI, 1-PVEM, 1-PT, 1-MC, 2-PRD.
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• Barrientos Maya, José Juan (PRD) . . . . . . . . . . . . . . 

• Buenrostro Martínez, José Guadalupe (PVEM). . . . . 

• Cruz Santos, Flora Tania (Morena) . . . . . . . . . . . . . 

• Díaz Acevedo, Edna Gisel (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Guerra Castillo, Marcela (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Huerta Jurado, Javier (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• López Castro, Cynthia Iliana (PRI). . . . . . . . . . . . . . 

• Robles Montoya, Ángel Benjamín (PT) . . . . . . . . . . 

• Rodríguez Carrillo, Mario Alberto (MC) . . . . . . . . . 

• Romero Hicks, Juan Carlos (PAN) . . . . . . . . . . . . . . 

Para referirse al 50 aniversario de la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, en representación de su Grupo Parla-
mentario:  7

Para referirse al 50 aniversario de la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, en representación de su Grupo Parla-
mentario:  9

Para expresarse respecto al 50 aniversario de la creación de la Uni-
versidad Autónoma Metropolitana, en su calidad de presidenta de
la Comisión de Educación:  3

Para referirse al 50 aniversario de la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, en representación de su Grupo:  6

En su calidad de presidenta de la Mesa Directiva, para dirigir un
mensaje a la Asamblea con motivo del 50 aniversario de la funda-
ción de la Universidad Autónoma Metropolitana:  14 

Para referirse al 50 aniversario de la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, en representación de su Grupo Parla-
mentario:  12

Para referirse al 50 aniversario de la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, en representación de su Grupo Parla-
mentario:  10

Para referirse al 50 aniversario de la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, en representación de su Grupo Parla-
mentario:  8

Para referirse al 50 aniversario de la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, en representación de su Grupo Parla-
mentario:  7

Para referirse al 50 aniversario de la creación de la Universidad
Autónoma Metropolitana, en representación de su Grupo Parla-
mentario:  11

DIPUTADAS Y DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN
( en orden alfabético )


